

LA UNION REPUBLICANA

Año I

ADMINISTRACION:
Conquistador, 43 y 45

Toda la Correspondencia se dirigirá al
Administrador de LA UNION REPUBLICANA.

Redacción: Calle de la Paz número 10

Palma de Mallorca, Sábado 19 Septiembre 1896

PRECIOS DE ABONO

1 peseta al mes en toda España.—Ex-
tranjero y Ultramar, 2'30 pesetas.
—Ejemplar suelto, 0'05.

Núm. 41

El carlismo

Se dice, con más exageración que verdad, que los carlistas comienzan á ganar popularidad en España.

Hay que meditar bien lo que se dice, porque estas inexactitudes que extravían á la opinión, sugestionable ahora más que nunca, si son explicables en los interesados, son imperdonables cuando las repiten y propalan sus enemigos, todos los que aman la libertad.

La verdad de los hechos es que los carlistas habrían quedado ya reducidos á una total impotencia, si la restauración en su segundo período no hubiera seguido el sistema de debilidades y complacencias con los partidarios de la rama borbónica desheredada y proscripta del trono, pensando por este medio acarrear partidarios á su causa.

En el orden civil los carlistas han tenido entrada en todos los ramos de la administración; en el político, desde el Presidente del Congreso al Subsecretario de Gobernación, hay un sinnúmero de funcionarios que en su corazón rinden pleitería al Duque de Madrid; en el militar, tenemos vistiendo el uniforme con las iniciales dinásticas á Coroneles y aun Generales, algunos en puestos tan prominentes, como el jefe del Cuerpo de Seguridad en Madrid, que son carlistas disfrazados.

Luego la invasión de las comunidades religiosas, el predominio de los jesuitas, la influencia en palacio del episcopado han sido causa de la reacción que se nota y á la que parecen supeditados hombres tan escépticos como Sagasta.

Pues bien, se supone que todo esto es preponderancia del carlismo que renace: error.

No es sino que se esterioriza al amparo de la legalidad, que ni aun para sus luchas ni como arma de combate había aceptado nunca. Pero no en número son más que antes; todo al contrario.

Los que procedían de la última guerra civil, han encontrado en la vida legal acomodo fácil á sus aspiraciones burguesas, y hoy no son sino pacíficos ciudadanos, *ojalateros* que piensan así ó de otro modo, polacos que sueñan con un imposible, judíos que esperan reconquistar la Jerusalén perdida.

El ideal político se ha transformado en ideal religioso. Ya no quedan en pie de guerra sino algunos centenares de montañeses fanáticos que se asombrarían si se les dijera que Mella cree tanto en la corona de don Carlos como en el milagro de los peces y los panes.

Contentaríanse los más exigentes parciales de esa causa con que las contingencias del porvenir les franquease las puertas de la legalidad, entrando en ella con cierto decoro que les permitiese no ruborizarse más de lo debido ante un himeneo soñado y esperado.

Contentaríanse con esto, y á todo pedir pedirían la formación de un partido moderado donde ellos figurasen, y hasta gobernarían muy contentos con la Constitución vigente.

De modo que toda esa pompa bélica, ese aparato guerrero que los ignorantes imaginan cierto, es no más que una comedia pudorosa.

Sébase de una vez para siempre que esos buenos señores no han de perturbar la regencia de doña Cristina con alharacas sangrientas en los campos.

El Duque de Madrid, que ha recibido muchísimos favores de Viena, y que conserva de su juven-

tud gratuitos recuerdos, envueltos en nubes de místico romanticismo, no dará jamás la orden á sus parciales para que se lancen á la lucha armada.

* * *

Por lo demás, los carlistas han recogido lo que nosotros hemos despreciado: el sufragio.

Puede examinarse el uso que han hecho de él.

Han representado lindas comedias en el Parlamento, y no han llegado en su oposición más allá de donde le ha convenido á Cánovas, sin cuya voluntad, acaso doblegada por más altas indicaciones, se hubieran quedado sin acta esta como otras legislaturas.

Y aun así y todo, nótase cuando empiezan á figurar en las Corporaciones: cuando nos hemos retirado los republicanos.

Eso es bueno. Nada enerva tanto á un partido de acción como el mezclarse en la cosa pública de acuerdo ó por tolerancia del Gobierno.

Dejadles hacer: los que parecieron leones, serán dentro de poco gatos mal educados, que asaltarán pedigueños los despachos de los Ministerios.

Ahí está su muerte.

En los primeros momentos, la retirada de los carlistas fué un poco emocionante, porque dejaban sin representación en el Parlamento al espíritu del país, contrario al Gobierno, y porque parecía un anuncio de guerra; pero bien pronto ha resplandecido la verdad.

Esa retirada más bien puede calificarse de majadería que de temeridad, de juego de compadres que de resolución enérgica y varonil de una colectividad fuerte y digna.

Allí, en el Congreso, hemos visto á las minorías republicanas luchando bravamente dos días con dos noches, sin interrupción, sin desmayos, apurando todos los recursos reglamentarios para hacer obstrucción y no rendirse jamás.

Fué preciso apelar á la violencia del atropello, y solo entonces, cuando la lucha era imposible, retiráronse los Diputados republicanos, sin alharacas ni impudencias impertinentes, serenos, y entre el estruendo de la ovación popular.

Pero la retirada de la minoría carlista, aun siendo sincera, tendría todos los caracteres de fuga.

No siéndolo, resulta una ridícula farsa.

Esos son los carlistas.

* * *

Pero qué, ¿no los conocía acaso la opinión?

Pues ahí los tiene, con la espada de Bernardo en una mano y la carabina de Ambrosio en la otra.

Ellos son los que han fertilizado el suelo de la patria con la sangre de miles de españoles. Si se levantara una cruz sobre cada huesa que han abierto en sus cruentas luchas, las montañas del Norte semejarían un gran cementerio.

Acordaos. Carlos V, como ellos dicen, mantuvo una guerra infame contra sus parientes reales, desde 1828 hasta 1835.

Volvió á encenderse la lucha terrible, que duró desde 1848 al 50.

En Aragón se alzaron de nuevo en 1855.

En 1860, San Carlos de la Rápita fué testigo de la más alevosa traición de estos tiempos.

Dos veces asolaron los campos del Norte durante 1868 y 69.

Y de nuevo, en 1870, estalló la sangrienta hecatombe que duró hasta 1875.

¡Desgraciado país, si fuera posible que esa legión de fanáticos se apoderara de sus destinos!

¿Sabéis el porvenir que os esperaba si ese rey de opereta llegase al palacio de Oriente, con su cohorte de *ojalateros*, curas asesinos y monjas histéricas?

El pueblo, profundamente liberal, sería deportado en cuerdas á Fernando Póo y las Marianas.

Los más significados por sus ideas avanzadas, pagarían en la horca el delito de sus convicciones.

Volverían á encenderse las luchas religiosas que convierten en enemigos á los hermanos y á los padres en delatores y verdugos de sus hijos.

Sería posible la confiscación de bienes, y las hordas carlistas caerían sedientas de venganza sobre los propietarios de las heredades desamortizadas por el gran Mendizábal.

El ciudadano convertiríase en ilota y desaparecería el poder civil, supeditado á la voluntad del poder eclesiástico, ansioso de represalias.

Perderíais la ley de asociación, que permite al hombre sumar fuerzas para realizar por medio de la unión los fines de la vida humana; la reunión, que es válvula del pueblo, mediante la cual puede exponer públicamente sus quejas y hacerse oír de los altos poderes; la de sufragio, que da intervención al ciudadano en la administración de la fortuna nacional y en la gobernación del Estado; la de Jurado, que le permite intervenir la administración de justicia; la de Matrimonio civil anulando todos los realizados como se hizo ya otra vez, convirtiendo en concubinato infamante la sociedad conyugal de honradísimos seres y en naturales á sus hijos; la libertad de cultos, que consagra sacratísimos fueros de la conciencia; la libertad de la prensa, que es garantía de todas las libertades.

Y así, á la vuelta de algunos años, España volvería á los tiempos vergonzosos en que el pueblo envilecido concretaba sus aspiraciones á tener pan y toros, y exhalaba su júbilo en este grito: ¡vivan las cadenas!

Eso harían los carlistas.

Vea, pues el pueblo si esos hombres que lo representan son dignos de que se pare en ellos la atención, si no es para compadecerlos ó maldecirlos.

Vea la prensa, vean los que influyen en la opinión pública si conviene exajerar las noticias que presentan á ese partido como modelo de partidos, cuando no es sino el símbolo vivo de muchas desgracias nacionales, y no tiene más fuerza que la de una tradición que se evapora á la luz de la inteligencia y del patriotismo.

Por nuestra parte, harto sabemos que sus huestes mermadas sólo se echarán á la sierra cuando la República triunfe en España.

Para entonces es preciso prepararse.

La República debe exterminarlos sin piedad como á perros rabiosos.

El General más grande será el que imite á Hoche con los vendeanos.

A sangre y fuego.

(El País.)

PROBLEMA SOCIAL

En las críticas circunstancias que estamos atravesando, deberían ocuparse las clases obreras, en vez de crearse una situación ofensiva y defensiva, contra el negro porvenir que para todos se presenta en lontananza.

La cosa, aunque á primera vista parezca difícil, no lo es tanto como aparenta, si se aunan las voluntades y se trabaja con ardor para llegar á una solución, que á nuestro modo de ver había de dar un paso definitivo en bien de este país, tan esquilado por las cuadrillas de *gitanos* que después de alternar en el *orden del trabajo*, se han unido por temor de que la oveja se les rebelara y tornándose un tigre, los destrozara por completo en pago de sus muchos tigeretazos.

No cabe duda alguna, que la clase obrera pertenece, sino en totalidad en su gran mayoría, á los partidos Socialista y Republicano; partidos que hoy sostienen entre sí una lucha encarnizada, debida á las maquinaciones de cierta institución poderosa, que después de haber conseguido la división del partido Republicano con la separación de los hoy Socialistas, tiene la gran maña de tenerlos de continuo en completa disidencia.

La solución del problema estriba en convertir la clase obrera, hoy, pobre y desvencijada, en una asociación rica, poderosa y compacta. No vayan á creer los lectores que se trata de un problema basado en los cuentos de las Mil y una noches; se trata de un caso de fácil solución, con poca voluntad que en ello tuvieran los trabajadores.

Supongamos que entre las diversas industrias, ya en colectividad, ya por gremios, se consigue en esta Capital una reunión numerosa de obreros de diferente categoría y sueldo, (pero obreros al fin), que se asocian con la obligación de depositar semanal ó mensualmente el uno por ciento de sus cobros.

Como el número de obreros es numeroso, resultaría que se recaudaría mensualmente una cantidad respetable, que el obrero pagaría sin apercibirse; pues el que cobra una peseta pagar un céntimo de idem, como el que cobra cien pesetas satisfacer una, son cantidades insignificantes.

A continuación ponemos un cuadro de recaudación mensual entre tres mil obreros, que no es cifra exagerada tratándose de una población que cuenta sesenta mil y pico de almas.

	Pts.	Pts.
2 obreros con sueldo mensual de 250	250	500'00
4 " " "	150	600'00
20 " " "	125	2.500'00
500 " " "	70	35.000'00
1.000 " " "	55	55.000'00
800 " " "	40	32.000'00
674 " " "	30	20.220'00
3.000 " con cobro total		145.820'00

El uno por ciento de esta recaudación sería un ingreso de 1.458 pesetas 20 céntimos mensuales, cantidad considerable y de una gran representación para todos los asociados; ya para atender al auxilio de los que no tuvieran trabajo ó estuviesen enfermos, ya para hacerse imponentes no solo ante los patronos, sino ante los gobernantes fuesen los que fuesen. Ante los primeros, porque no les conviene en manera alguna el tener paralizados sus negocios á causa de una huelga general; y ante los segundos, por aquello de que hoy está establecida la base de.... *tanto tienes tanto vales*.

No cabe duda alguna que el capital indicado que sería de pesetas 17.498'40 anual, crearía una sociedad poderosísima, que se impondría en muy breve tiempo á los capitales industriales y comerciales hoy existentes, y podrían los obreros establecer industrias y comercios por su cuenta propia; pues no faltan en la clase trabajadora inteligencias tan claras, que no pudieran verificar en colectividad, lo que hoy les es completamente imposible por falta de elementos pecuniarios.

Una vez realizada la asociación en la forma indicada, no sería difícil el que vinieran á un arreglo los patronos y operarios, entrando el *capital obrero* á ser sócio del capital monetario.

El problema se reduce á lo siguiente:

Procede un industrial á un *verdadero balance*, el cual le dá un capital líquido de cincuenta mil pesetas.

Se calculan los salarios que dicho industrial paga regularmente todos los años, y resultan ser de diez mil pesetas.

Este capital obrero resultaría ser una quinta parte, ó sea el 20 p^o del capital del industrial, y por lo mismo entraría en parte de beneficios á final del ejercicio, en un 20 p^o del líquido que resultaría después de descontado el 6 p^o del capital monetario, como salarios correspondientes al patrono. Esta participación sería repartida proporcionalmente entre los trabajadores, con relación á los salarios cobrados por cada uno de ellos.

Quizás algunos objeten que es lógico que el que tiene participación en los beneficios tenga con que responder á las pérdidas que puedan resultar. En este caso sucedería lo que á los marinos que navegan á la parte, que si hay beneficio al final de la expedición cobran lo que les corresponde, y si hay pérdidas, han comido y *gastado un duro*, pero no pagan.

Habiendo un gremio que trabaja en estas condiciones, nada de particular tendría sucediese lo mismo con los demás.

Montadas las cosas como queda expuesto, resultaría que á fin de año el trabajador se encontraría con una entrada imprevista, y que el que hoy tiene un taller ó puesto de comercio y vive únicamente á expensas de la clase obrera, por resultar pasivo su capital, no podría continuar especulando sobre el trabajador, como en el día se dan casos.

Todo esto podría conseguirlo la clase obrera si en vez de formar un *nuevo partido político* se concretara á verificar una verdadera asociación protectora dentro de la institución Republicana, de la que todos proceden.

Porque dejémonos de superficialidades, y vamos al fondo de la cosa.

El partido Socialista como decimos al principio, es una desmembración del Republicano, producida por alguna institución á la que no conviene que la República tenga muchos adeptos, con el fin de que no pueda triunfar.

Separados unos de otros estos dos contingentes, somos completamente impotentes contra nuestro común enemigo, ó sea contra los hombres de la restauración, que temiendo hoy perder la breva se han unido en vergonzoso consorcio, á fin de poder retenerla algún mas tiempo en su poder, sin mas intención que acaparar con todo lo que nos queda á los españoles en sangre y en dinero. ¡Y esto porque España no tiene ya cosa alguna que desollar!

Hoy tenemos que los Carlistas se han separado del Parlamento, como lo hicieron los Republicanos durante la anterior legislatura; y consta, aunque sea dicho de paso, que unos y otros lo han hecho por no ver, ó por lo menos porque no pudieran tacharles de cómplices de las muchas *irregularidades*, á las que no podían en manera alguna poner coto dada su excesiva minoría.

Hora es ya que se trabaje con actividad para conseguir una verdadera inteligencia entre Socialistas y Republicanos de la Unión, ó sea Republicanos que comprendiendo la triste situación en que está hoy esta despojada Nación, trabajan sin reposo en todas las Provincias para ver unidos en un solo programa á todos los republicanos y obreros socialistas.

Vamos pues á la Unión tal como se proclamó en el *meeting* celebrado en el Teatro-Circo Balear el 29 de Marzo del corriente año, y viene realizándose en las principales poblaciones de España, y dejando aparte individualidades reunámonos en una masa única, que es la que hoy por hoy puede dar la puntilla á la gente restauradora, y levantar la Nación de la gran prostración en que la han colocado las circunstancias presentes.

Medítenlo los obreros Mallorquines y el pequeño número de *republicanos disidentes* que quedan en esta localidad, pues si lo reflexionan con madurez no podrán menos de convenir en los bienes que á la clase obrera reportaría la realización de lo expuesto; y dejando aparte atenciones personales que no les han de ocasionar sinó disgustos y sinsabores, únanse en un solo grupo, que es lo único que puede dar solución al problema que queda bosquejado.

D. JOSÉ SAS Y ROS

MÉDICO HOMEÓPATA

Ofrece al público sus servicios.

Horas de consulta de 11 á 1 de la mañana y de 6 á 7 de la tarde.

Calle de San Bartolomé, 5, principal

Noticias locales

CONATO DE INCENDIO

Sería la una y cuarto de la tarde del día de ayer, cuando en el horno que forma esquina con la calle de San Miguel y la Plaza del Olivar, se declaró un amago de incendio, que de no haberse sofocado á tiempo hubiera podido dar lugar á funestas consecuencias.

A las voces de: ¡auxilio! dadas por uno de los oficiales de dicho horno, acudieron algunos vecinos, los cuales hicieron cuanto estuvo de su parte para sofocar el incendio en cuestión.

A los primeros momentos se creía que el mucho hollín que contiene la chimenea del aludido horno, era el motivo del incendio, más como se observara después que la densa nube del humo procedía del cuarto donde se tiene depositada la leña, se procedió á extinguir el pequeño incendio que se trata.

Acudieron primeramente al lugar del suceso, el concejal republicano D. Juan Piña y Forteza, el comandante de la Guardia municipal Sr. Moyá, el cabo del mismo cuerpo Sr. Santandreu, el Sr. Ripoll, Campins, el popular ex-alcalde de barrio D. José Rubí y buen número de municipales, celadores y guardias de Seguridad pública, los cuales no se retiraron del sitio de referencia, hasta que se hubo extinguido por completo el incendio.

No podemos menos de aplaudir la actividad de los vecinos que acudieron á prestar tan necesario auxilio, como la prontitud desplegada por los citados funcionarios, en acudir al lugar donde les llamaba el cumplimiento de las funciones del cargo que desempeñan.

Ayer por la mañana se vino al suelo la repisa de un balcón de la calle de Fideos.

Afortunadamente no se registró ninguna desgracia personal.

A propósito volvemos á insistir hoy en el inminente peligro que ofrece una de las *paredes laterales* de la Iglesia de la Misión, con esta van tres las veces que tratamos este particular y sin embargo no hemos visto que por ninguna de nuestras autoridades se haya tomado medida alguna en defensa del público.

Bueno es saberlo, bueno es que el público sepa, que los que tienen el sagrado deber de velar por él, le tienen olvidado y á merced de ser víctimas por su vergonzoso abandono.

Creemos, y es una razón natural, que no deben existir favoritismos ni privilegios de ninguna clase y más aún, por cuanto se trata de evitar tal vez muchas y sentidísimas desgracias personales.

Sobre este particular volveremos á insistir é insistiremos, hasta cuando comprendan las autoridades

des que nuestra denuncia es de urgencia y den las oportunas órdenes para su derribo.

En la Plaza de San Antonio se ha declarado un nuevo caso de viruela en una niña de unos seis años que no estaba vacunada.

Con motivo de la abundancia de viruela que invade nuestra Ciudad, se calcula en un treinta por ciento, la disminución de venta que han experimentado las tiendas de comestibles de primera necesidad, motivado á que este año han salido muchísimas familias para evadirse de tan temible enfermedad.

La redacción de *La Última Hora*, no establece diferencia entre tragarse un nombre ó un individuo. ¡Ay que distinguir caro colega!

Respecto á si son en aquella redacción antropófagos ó si tienen horror á la carne rabiosa, eso allá ellos, pues á nosotros nos tiene sin cuidado.

En la plaza de Santa Eulalia hay un montón de sillares dedicados á las obras que se están llevando á cabo en la iglesia del mismo nombre y al público le parece lugar adecuado aquel, para depositar todo cuanto les sobra, lo que entrando en descomposición, produce un olor capaz de desarrollar el cólera morbo en Mollorca.

Las ordenanzas municipales mandan que deben cercarse estos sitios con una pared de dos metros de altura y no hemos visto ninguna cláusula en que se excluya á las iglesias.

Sr. Alcalde; cuando no sea mas que por atención á la *Higiene* tan necesaria en Palma, esperamos atenderá nuestra petición.

Gran sensación ha causado entre las devotas personas que cotidianamente concurren el convento de los reverendos padres jesuítas, al que á una señora le robaron un reloj de oro con los demás aditamentos propios de esta joya cronométrica.

Los vecinos de la calle del Ermitaño se quejan con sobrada razón del pésimo estado del empedrado. A diario resbalan y caen personas y caballerías por estar las piedras completamente gastadas.

Rogamos al Sr. Alcalde ordene remediar el mal.

Programa de las piezas que ha de tocar mañana en el paseo del Borne la música del Regimiento Regional número 1.

- 1.^a—Paso doble «La Gracia de Dios» Roig.
- 2.^a—Gran jota «La Dolores» Bretón.
- 3.^a—Fantasía de la ópera «Pescatori di Perle» Perelló.
- 4.^a—«Loin dei Bal» Wals, Bretón.
- 5.^a—Paso doble «La Giralda» Jurrans.

Con motivo de unos melones cuya pertenencia se discutía ayer entre dos prógimos de la calle de San Elías, hubo conatos de propinarse una bandolínata de palos que el no realizarse con reciprocidad, fué debido á la providencial presencia del cuerpo de celadores urbanos, que con su comandante al frente intimaron la rendición de los revoltosos.

Mañana por la tarde tendrá lugar en la Plaza de Toros una variada función gimnasta, acrobática y cómica.

Dicha función estaba anunciada á beneficio de D. Juan Llodrá, pero el héroe del Ramblazo ha participado á la Empresa, escusándose que desistía de este beneficio.

Sin embargo, la función se celebrará en todas las partes contenidas en el programa.

Algunos de nuestros suscriptores que habitan en el Molinar nos manifiestan que se hallan huérfanos de servicio de policía y que el alumbrado es tan deficiente que no llena el principal objeto que es alumbrar.

Recordamos al Ayuntamiento que los vecinos del Molinar deben ser atendidos como los demás.

La Empresa que ha tomado á su cargo el Teatro Circo Balear nos ha obsequiado con una localidad para la temporada que empezará el 20 del actual.

Agradecemos la atención.

Ayer noche á las nueve de la misma, hubo una riña en la calle de Colón, entre dos jóvenes, que tuvieron que ser separados por los vecinos de aquel barrio.

El cuerpo de celadores, parece idéntico al de la guardia municipal pues también brilló por su ausencia.

Sección varia

En la última reunión de los ingenieros civiles de Inglaterra, el Sr. N. Geyde ha leído una Memoria que versa sobre los perfeccionamientos recién introducidos en la construcción de faros.

Hace observar dicho señor la tendencia de los más renombrados constructores de faros á disminuir considerablemente la duración de la luz producida por el aparato luminoso, con objeto de aumentar su intensidad.

El aparato que se va á instalar en el cabo Leeuw (Australia occidental) da un relámpago que sólo dura un quinto de segundo cada cinco de éstos *L' Eclairage électrique* asegura que este faro es el más poderoso de los de aceite que existen en el mundo entero. Su potencia lumínica excede de 14 mil 500 bujías, y su luz se obtiene por un par de lentes diópticas, montadas en un aparato giratorio de mercurio que produce una revolución cada diez segundos; cada una de dichas lentes mide ocho pies de diámetro.

La potencia de esos faros de aceite se queda muy atrás de la de los faros eléctricos.

De éstos hay en Francia varios cuya potencia lumínica equivale á 23.000.000 de bujías, y en Fire Island, á la entrada del puerto de Nueva York, acaba de establecerse un faro alumbrado por la electricidad, estudiado y construido por una sociedad francesa, y cuya potencia lumínica asciende á 123.000.000 de bujías.

Los fabricantes de papel se ocupan en buscar el medio de proteger sus productos contra las indiscreciones que permiten cometer los rayos Roentgen.

La revista profesional alemana *Papier Zeitung* anuncia que los Sres. Theyer y Hardtmuth, de Viena han hallado una sencilla solución del problema que se reduce á broncear por completo el interior de los sobres, ó bien á cubrirlos de adornos de una pasta de bronce muy complicados y próximos unos á otros.

Los fabricantes en cuestión han solicitado del Instituto de enseñanza fotográfica el examen de dichos sobres, y el dictámen de si logran impedir que se conozca el contenido de una carta fotografiándola por medio de los rayos Roentgen. Los experimentos realizados demuestran que los sobres enteramente bronceados revelan una acción muy atenuada de dichos rayos, y los adornados con pasta de bronce marcan tan sólo los espacios blancos; y en ambos casos ha sido imposible descifrar el contenido de una carta escrita con tinta ordinaria y encerrada sucesivamente en cada uno de dichos sobres.

Sección Oficial

Alcaldía de Palma

Los reclutas excedentes de cupo del alistamiento de esta Ciudad y su término, pertenecientes al reemplazo del año 1893, cuyos nombres á continuación se detallan, se presentarán personalmente sin excusa ni demora alguna en la Zona de reclutamiento de esta plaza, el día 28 del actual á las 8 de la mañana para su destino á cuerpo activo, en virtud de lo dispuesto en R. O. de 29 de Agosto pasado.

Lo que se hace público para conocimiento y cumplimiento por parte de los reclutas interesados.

Palma 12 Septiembre de 1896.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

Juan Manera Sorá.—Miguel Aguiló Piña.—Gabriel Monserrat Palou.—Juan Suau Terrasa.—Juan Adrover Montaner.—Andrés March Ribas.—Francisco Terrasa Quetglas.—Antonio Zanoguera Monserrat.—Marcos Estarellas Palet.—Sebastian Vives Monserrat.—Pablo Binimelis Servera.—Vicente Cañellas Palmer.—Salvador Moyá Pol.—José Crespi Bibiloni.—Gabriel Perelló Ripoll.—Andrés Cabello Jordá.—Antonio Pomar Bonnin.—Juan Pujadas Riutort.—Bartolomé Barceló Juan.—Manuel Sureda Esplugas.—Fidel Frontera Fullana.—Jacinto Martorell Vidal.—Manuel Sotó Galmés.—Francisco Oliver Enseñat.—Rafael Ribas Togores.—Arturo Fuster Miró.—Cristóbal Ferrer Serrano.—Jaime Dubiá Carbonell.—Juan Esteva Vich.—Miguel Durán Salvá.—Leonardo Oliver Moragues.—Lorenzo Cirerols Salóm.—Antonio Riera Ximelis.—Francisco Herrero Bisquerra.—Baldomero Más Antelmo.—Juan Cerdá Martorell.—Bartolomé Bauzá Sbaranch.—Francisco Cánaves Vives.—Antonio Noguera Sampol.—José Pascual Ripoll.—Jaime Pizá Crespi.—Juan Cañellas Bostard.—Martín Pascual Bover.—Guillermo Terrasa Estarás.—Miguel Munar Miralles.

Palma 12 Septiembre de 1896.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

Teatro-Circo Balear

Compañía dramática española que dirige don Bernardo Manera.

Función para mañana domingo.

El precioso drama en tres actos y en prosa original de don Joaquín Dicenta titulado:

JUAN JOSE

Terminará la función con la chistosísima pieza en un acto y en prosa original de don Salvador Lestra titulado:

LA DEL NUMERO 7

Entrada general, 0'30 ptas.

A las ocho y media.

Plaza de Toros de Palma

Grande y extraordinaria función para el domingo 20 de Septiembre de 1896, á las cuatro de la tarde.

En la cual se ejecutarán variados ejercicios gimnásticos, acrobáticos y mímicos, soltándose además dos bravos novillos de la acreditada ganadería de «Son Sant Martí».

Entrada general, UN REAL.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 19, 1'10 m.

Oficial.—El batallón de San Quintín socorrió á una guerrilla que fué sorprendida por el enemigo.

La guarnición de Batabanó rechazó á los rebeldes, siendo muertos el capitán y el teniente de voluntarios señores Bastillo y Marens.

En diversos encuentros matamos cinco rebeldes.

Llegó á Guantánamo el vapor trasatlántico «León XIII».

ITINERARIOS

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	Ptos. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S ^c Arracó	Pelaires 98	2 »	7 »
Capdellá	Santacilia	2 »	8 »
Calviá	Santacilia	2 »	8 »
Esporlas	P. del Olivar	2 »	9 »
Establiments	P. del Olivar	2 »	9 »
Estallenchs	P. del Olivar	2 »	9 »
Bañalbufar	P. del Olivar	2 »	9 »
Puigpuñent	P. del Olivar	2 »	9 »
Valldemosa	San Miguel 84	2 »	8 »
Deyá	San Miguel 84	2 »	8 »
Sóller	San Miguel 80	2 »	8 »
Buñola	San Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor	Bauló 6	2 »	8 30 »
Santañy	Bauló 6	2 »	8 30 »
Campos	Bauló 6	2 »	8 30 »
Sansellas	P. de San Antonio	2 »	8 30 »
Santa Eugenia	P. de San Antonio	2 »	8 30 »
Felanitx	Mercadal 13.	2 »	6 »
Algaida	Mercadal 13.	2 »	6 »
Montuiri	Mercadal 13.	2 »	6 »
Porreras	Mercadal 13.	2 »	6 »

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes que rige desde el 20 de Octubre de 1895.

SALIDAS

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11'45 (mixto), mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6'27 mañana, 12'15 (mixto) y 5'45 tarde.

LLEGADAS

A Palma de Manacor: 8'30 mañana, 2'34 tarde y 8 noche.
A Manacor de Palma: 10'42 mañana, 4'45 tarde y 7'49 noche.
A La Puebla de Palma: 10'15 mañana, 4'18 tarde y 7'19 noche.

VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 t. para Barcelona (directo).
Miércoles 9 m. para Ibiza y Valencia; y 2 t. para Mahón (v. Alcudia).
Viernes 5 t. para Barcelona (dicto.)
Sábados 9 m. para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 t. para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 m. de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 m. de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 m. de Barcelona (dicto.)
Jueves 10 m. de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 t. de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 m. de Barcelona (dicto.)
Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.—De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

COMPANIA INGLESA

Seguros marítimos y contra incendios

LA UNIÓN COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas

San Juan, 20.—Palma de Mallorca.
Y en el Banco de Felanitx.
Felanitx.

LA UNION REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS FESTIVOS

Si la importancia de los acontecimientos lo hacen necesario favoreceremos á nuestros abonados publicando suplementos extraordinarios.

Se suscribe en la Redacción calle de la Paz número 10 y en la Administración calle del Conquistador números 43 y 45.

PRECIOS DE ABONO - UNA peseta al mes en toda España.—Extranjero y Ultramar, 2'50 pesetas.—Ejemplar suelto 5 céntimos.

IMPRESA del COMERCIO

A CARGO DE **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

SE HACEN CON PRONTITUD Y ECONOMÍA

Tarjetas para visita.—Talonos de todas clases.—Esquelas y tarjetas de defunción.—Etiquetas para envases de vinos, frutas en conservas, etc.—Facturas en todas clases y tamaños.—Circulares para el comercio.—Carteles de todos tamaños impresos á una y varias tintas.—Prospectos.—Entradas.—Programas, etc.

ALBUM DE PALMA Y ALREDEDORES

Aguilón

Se alquila la casa número 19 de la calle de Santo Domingo.
En los entresuelos número 25 de la Calle del Conquistador informará.

Se vende á UNA PESETA, en la Librería de José TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16.

LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE

tendrá siempre el que use la

MENTHOLINA DENTIFRICA

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Preparada á base de Quina Calisaya y Menthol del Japon

Con este excelente Elixir se consigue siempre: 1.º Calmar el dolor de muelas.—2.º Curar la fetidez del aliento.—3.º Emblanquecer la dentadura.—4.º Quitar el sarro.—5.º Curar á tiempo el escorbuto.—6.º Aromatizar y poner fresca la boca; y 7.º Fortalecer los dientes y muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frías y calientes.

El olor y sabor de la MENTHOLINA, son además tan exquisitos y agradables, que á la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, pues deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo.

Quien la use una sola vez, no podrá ya probar ningún otro dentífico.

La MENTHOLINA en polvo aumenta la belleza y blancura de los dientes sobre todo si se usa con el Elixir.

VEÁSE EL CURIOSO OPÚSCULO QUE SE DA GRATIS

Pídase en todas las buenas Farmacias de España y de todo el mundo.

VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS

CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en MANACOR.

PALMA DE MALLORCA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO á CARGO DE FRANCISCO SOLER
Calle del Conquistador, 43 y 45